
392660 - هل يشترط لصحة ذبيحة البنت أن يأذن لها والدها بالذبح؟

السؤال

أمي كانت تذبح عددا من الدجاج ومعها أختي الصغرى ويذكرون اسم الله عند الذبح، وأرادت أختي أن تتعلم ذبح
الدجاج، فقالت أمي لها: لا بد أن يأذن والدك لك بالذبح، ويقول لك: اذبحي يا فلانة،

سألت والدتي، فقالت: إن والدها قد أذن لها عند أول مرة ذبحت فيها، بحثت فلم أجد لهذا أصلا، فما حكم ذلك أولا
؟ وهل له من أصل صحيح أو غيره؟

ملخص الإجابة

&amp;nbsp;ليس من شروط حل ذبيحة البنت أن يأذن لها أبوها،&amp;nbsp;ولا غيره ممن يحسن الذبح ، وأنه

من كلام العوام الذي لا اعتبار به، ولا أصل له في الدين.

الإجابة المفصلة

لا أصل لهذا الشرط ، وإنما هو من كلام العوام في بعض البلاد.

وقد ذكر العلماء الشروط الواجب توافرها في الذابح حتى تحل ذبيحته، ولم يذكروا منها أن يأذن الأب لابنته.

قال الشيخ ابن عثيمين رحمه الله:

“ويشترط للذكاة شروط تسعة:

، فلا يحل ما ذكاه مجنون، أو سكران، أو صغير لم يميز، أو كبير ذهب الشرط الأول: أن يكون المذكي عاقلاً مميزاً
تمييزه ونحوهم.

، أو كتابياً ، وهو من ينتسب إلى دين اليهود أو النصارى. فأما المسلم فيحل الشرط الثاني: أن يكون المذكي مسلماً
. ما ذكاه سواء كان ذكراً أم أنثى، عدلاً أم فاسقاً، طاهراً أم محدثاً

وأما الكتابي فيحل ما ذكاه سواء كان أبوه وأمه كتابيين أم لا. وقد أجمع المسلمون على حل ما ذكاه الكتابي لقوله
﴾. ولأن النبي صلى الله عليه وسلّم أكل من شاة مْ لٌّ لَّهُ كُمْ حِ امُ عَ طَ لٌّ لَّكُمْ وَ ـبَ حِ تَ ينَ أُوتُواْ الْكِ امُ الَّذِ عَ طَ تعالى: ﴿وَ

أهدتها له امرأة يهودية.
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﴾ والتذكية فعل خاص يحتاج إلى نية، فإن لم يقصد مْ تُ يْ كَّ ا ذَ لاَّ مَ الشرط الثالث: أن يقصد التذكية لقوله تعالى: ﴿إِ
التذكية لم تحل الذبيحة، مثل أن تصول عليه بهيمة فيذبحها للدفاع عن نفسه فقط.

الشرط الرابع: أن لا يكون الذبح لغير الله، فإن كان لغير الله لم تحل الذبيحة، كالذي يذبح تعظيماً لصنم، أو صاحب
رِ اللَّهِ بِهِ يْ لَّ لِغَ آ أُهِ مَ يرِ وَ زِ نْ مُ الْخِ لَحْ مُ وَ الْدَّ ةُ وَ تَ يْ كُمُ الْمَ لَيْ تْ عَ مَ رِّ قبر، أو ملك، أو والد ونحوهم لقوله تعالى: ﴿حُ

واْ مُ سِ قْ تَ أَنْ تَسْ بِ وَ لَى النُّصُ بِحَ عَ ا ذُ مَ مْ وَ تُ يْ كَّ ا ذَ لاَّ مَ عُ إِ بُ آ أَكَلَ السَّ مَ ةُ وَ يحَ النَّطِ ةُ وَ يَ دِّ رَ تَ الْمُ ةُ وَ قُوذَ وْ الْمَ ةُ وَ قَ نِ نْخَ الْمُ وَ
.﴾ قٌ سْ لِكُمْ فِ لاَمِ ذَ بِالازْ

الشرط الخامس: أن لا يسمي عليها اسم غير الله مثل أن يقول باسم النبي، أو جبريل، أو فلان، فإن سمى عليها
لَّ آ أُهِ مَ يرِ وَ زِ نْ مُ الْخِ لَحْ مُ وَ الْدَّ ةُ وَ تَ يْ كُمُ الْمَ لَيْ تْ عَ مَ رِّ اسم غير الله لم تحل وإن ذكر اسم الله معه ، لقوله تعالى: ﴿حُ

. ﴾ رِ اللَّهِ بِهِ يْ لِغَ

مُ كِرَ اسْ ا ذُ مَّ لُواْ مِ كُ الشرط السادس: أن يذكر اسم الله تعالى عليها فيقول عند تذكيتها : باسم الله ، لقوله تعالى: ﴿فَ
نِينَ ﴾. وقول النبي صلى الله عليه وسلّم: »ما أنهر الدم وذكر اسم الله عليه فكلوا«. مِ ؤْ هِ مُ ـتِ م بِآيَ نتُ ن كُ هِ إِ لَيْ اللَّهِ عَ

مُ اللَّهِ رِ اسْ كَ ذْ ا لَمْ يُ مَّ لُواْ مِ كُ أْ لاَ تَ رواه البخاري وغيره، فإن لم يذكر اسم الله تعالى عليها لم تحل لقوله تعالى: ﴿وَ
كُونَ ﴾ …” انتهى من رِ شْ مْ لَمُ نَّكُ مْ إِ وهُ مُ تُ عْ نْ أَطَ إِ لُوكُمْ وَ ـدِ جَ مْ لِيُ آئِهِ لِيَ لَى أَوْ ونَ إِ وحُ ينَ لَيُ ـطِ يَ نَّ الشَّ إِ قٌ وَ سْ نَّهُ لَفِ إِ هِ وَ لَيْ عَ

“أحكام الأضحية والذكاة” )ص 79- 94( باختصار .

وجاء في :الموسوعة الفقهية” )21/183(:

ابِحِ : ائِطُ الذَّ رَ “شَ

يَ : هِ ابِحِ وَ لَى الذَّ ةٌ إِ عَ اجِ ائِطُ رَ رَ لَةِ شَ مْ ي الْجُ بْحِ فِ ةِ الذَّ حَّ طُ لِصِ رَ تَ شْ  يُ

لاً. اقِ كُونَ عَ 1 – أَنْ يَ

ا. ابِيًّ ا أَوْ كِتَ لِمً سْ كُونَ مُ 2 – أَنْ يَ

رِّ . ]أي : غير محرم بحج أو عمرة[. دَ الْبَ يْ بَحَ صَ ا ذَ لاَلاً إِذَ كُونَ حَ 3 – أَنْ يَ

. ةِ رَ دْ الْقُ رِ وَ كُّ ذَ نْدَ التَّ ةِ عِ بِيحَ لَى الذَّ الَى عَ عَ يَ اللَّهَ تَ مِّ سَ 4 – أَنْ يُ

الَى” انتهى. عَ رِ اللَّهِ تَ يْ بْحِ لِغَ ل بِالذَّ هِ 5 – أَلاَّ يُ

وبهذا يتبين أنه ليس من شروط حل ذبيحة البنت أن يأذن لها أبوها، ولا غيره ممن يحسن الذبح ، وأنه من كلام
العوام الذي لا اعتبار به، ولا أصل له في الدين.
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والله أعلم.
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